

LA VOZ DEL PUEBLO

ORGANO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA

PATRIA Y REPUBLICA MORALIDAD Y JUSTICIA

SUSCRIPCION
 Peninsula... 1'50 ptas. trimestre
 Posiciones españolas... 2'25
 Extranjero... 3'50
 ANUNCIOS: á precios convencionales

SE PUBLICA
TODOS LOS SABADOS
 REDACCION Y ADMINISTRACION
CENTRO DE LA UNION REPUBLICANA
 Ciudadanos, 9

COLABORADORES
TODOS LOS REPUBLICANOS
 Esta Redacción no responde de los trabajos que vayan firmados. No se devuelven los originales. La Redacción y Administración está abierta todos los días laborables de nueve á doce de la mañana.

SUSCRIPCION
 para cubrir los gastos que ocasione la denuncia que ha sufrido LA VOZ DEL PUEBLO:

	Ptas.
Suma anterior.	92'75
Juan Candal	00'50
Pedro Pla	00'25
Total ptas.	93'50

Continúa abierta la suscripción



A LAS URNAS

Mañana domingo, es el día señalado para las elecciones municipales. Es preciso, pues, que todo el que se precie de republicano, vaya á depositar en la urna la candidatura presentada por el partido.

Es de todo punto necesario que acudamos á la lucha y triunfemos, como hubiéramos triunfado en Mayo, á no haber aplazado las elecciones el Gobierno.

Demostremos una vez más nuestras fuerzas, midiéndolas con las de nuestros adversarios; no vacilemos, no desmayemos un solo momento, y la victoria será nuestra.

¡Valor y energía! Al acudir á las urnas se cumple con el más sagrado de los deberes.

¡¡¡Republicanos!!! ¡¡¡á emitir vuestros votos en pro de nuestros ideales!!!
 ¡¡¡A las urnas, republicanos!!!

Especulación y experimentación

Podemos afirmar, sin temor de equivocarnos, que estas dos palabras representan por sí solas la marcha que el pensamiento de la humanidad ha seguido á través de los siglos. Así vemos que en todas esas grandes etapas en que se divide la historia de la filosofía ha predominado una de ellas.

Es una cosa indudable que, después de estar durante muchísimo tiempo completamente abandonado el método experimental, éste al fin ha logrado vencer y sobreponerse á las especulaciones metafísicas. ¿A qué es debido esto? ¿Es por ventura que la experimentación sea un resultado natural del progreso de la sociedad?

Veámoslo. El hombre siempre ha tenido una constante tendencia á darse cuenta de lo que le rodea. Cuando no lo ha podido hacer de una manera racional, ha inventado una hipótesis, hi-

pótesis que han sido tanto más numerosas cuanto más reducido ha sido el número de sus conocimientos. Pues bien, esto que acabamos de manifestar, nos enseña que las hipótesis, fruto legítimo de las especulaciones, son propias de los pueblos más primitivos y más atrasados, en una palabra, que la especulación reconoce por causa la ignorancia de la humanidad.

Los filósofos, como dice muy bien Diderot, pueden dividirse en dos clases. Unos son los que trabajan ciegamente en los laboratorios para arrancarle á la naturaleza sus secretos, como el químico que se desvela por descubrir la composición de su cuerpo; el físico que por medio de delicados experimentos procura averiguar la ley que rige á determinados fenómenos; el astrónomo que se afana por investigar con el auxilio de su telescopio los secretos que encierran mundos desconocidos, en una palabra, cada uno trabaja separadamente, sin ulteriores miras, sin procurar cimentar sobre lo que estudian una ley que abrace á las demás.

Son los segundos aquellos que no trabajan por descubrir, sino que únicamente se ocupan de elaborar los materiales que los primeros les proporcionan; éstos son á manera de obreros que no hacen más que tallar los materiales, para que los segundos, que son á manera de arquitectos, levanten su edificio; los primeros son los filósofos experimentales, los segundos los especulativos.

Según esto, parece lo más natural que la especulación fuese un resultado de la experimentación; pero nada más falso y con poco que meditemos comprenderemos la realidad de este aserto. *Nosce te ipsum*, dijo Sócrates, y los pensadores que le siguieron creyeron que bastaba tener fuerza de abstracción y facultad de concentrarse en sí mismos para poder llamarse filósofos; de aquí que no tuvieran en cuenta para nada lo que la experiencia enseña, que hicieran estribar todo el éxito de una teoría en una hipótesis más ó menos atrevida y defendida con más ó menos sutileza de razones, y haciendo con este método disparatado que seguían, que se fatigasen las imaginaciones, soñando cosas que jamás existieron y cuya falsedad se ha puesto de manifiesto conforme ha pasado el tiempo.

Es preciso no olvidar nunca, que la experiencia es la que pone precisamente trabas al pensamiento individual: cuando el hombre desprecia lo práctico

y pone sus miradas en lo ideal, su imaginación se pierde, su criterio se debilita, y arrastrado por una especie de corriente irresistible que le impele á abstraer, llega un momento en que él mismo ignora cuál sea el sitio en que se encuentra, pues en su delirio desfiguró toda la realidad.

Esta es precisamente la gran deficiencia que se advierte en la filosofía que se ha llamado especulativa: han inventado sus cultivadores una multitud de hipótesis, han levantado gigantescas catedrales del pensamiento, pero ¿de qué sirve todo eso, cuando un solo paso en el terreno de la experimentación puede hacer que se vengán abajo todas esas ilusiones?

Se descubre un fenómeno, y otro, y otro, se formula una ley que los comprenda á todos, y si esta ley no está conforme con el sistema filosófico que impera, éste sucumbe irremisiblemente, pues es caso sabido por todo el mundo que más confianza produce un solo hecho, que puede ser comprobado á todas horas, que todas las sutilezas de que se hallan llenos los libros de filosofía escolástica.

Los hombres investigadores trabajan incesantemente: cada uno suministra los materiales que puede, pero estos materiales están esparcidos, sin trabazón, sin enlace, hasta que viene un genio que, animado por un espíritu de síntesis, los examina, los clasifica y funda sobre ellos un sistema, una escuela filosófica. Pero pasan los tiempos, los sabios trabajan, arrancanle á la naturaleza nuevos secretos, secretos que no están en consonancia con el antiguo sistema filosófico, entablase una terrible lucha entre unos y otros, y como resultado de este combate aparece un nuevo sistema que está en conformidad con los modernos adelantos, el cual á su vez llegará á ser con el tiempo suplantado por otro, y éste por otro, y así sucesivamente.

En esto es en lo que debemos buscar precisamente la causa de la inmensa necesidad que la humanidad siente de echar mano de las ciencias experimentales; ya los pensadores están desengañados de los que hasta aquí se han llamado sistemas filosóficos; han visto ceder ante el torrente incontrastable de los hechos las grandes obras de Lucrecio, Epicuro, y tantos hombres ilustres, y no han vacilado en proclamar á la experiencia como lo único que tiene autoridad suficiente para fallar acerca de los hechos.

El filósofo especulativo trabaja, medita, inventa hipótesis que le sirven pa-

ra explicar un cierto número de verdades; pero poco á poco se va descubriendo la ley á que están sujetas, y aquella hipótesis que en un principio se creyó indispensable, va siendo cada vez más inútil hasta quedar arrumbada y con un puro interés histórico. Tal es el destino que en el *microcosmos* humano ha sufrido la teoría del *alma*, y en el *macrocosmos* la noción de la divinidad.

Esto que ligeramente acabamos de indicar no son las únicas ventajas del método experimental; imposible parece que cierto escritor contemporáneo, muy conocido, se atreviera á justificar la ignorancia absoluta en que se encontraban los filósofos escolásticos, respecto de las ciencias naturales, diciendo que no era compatible con el espíritu del claustro el perder el tiempo en semejantes ocupaciones. ¿Quién le habrá dicho al buen señor que eso sea perder el tiempo? ¿Qué por ventura presentan más ventajas las ciencias especulativas que las experimentales?

En manera alguna: ¿qué sería de la Sociedad si no se conocieran las ciencias físicas? cómo se podrían combatir el sin número de enfermedades de que constantemente se halla afligido el individuo? La peste, la ruptura de un brazo, una tisis pulmonar, ¿se curan, acaso, con argumentos teológicos ó con sutilezas metafísicas?

Desengañémonos: ya es tiempo de volver la espalda á todos esos sistemas que el hombre en su ignorancia tuvo que inventar para explicarse cosas que su razón no llegaba á comprender.

Spencer, y todos los ilustres hombres que militan en las filas del moderno positivismo, nos hacen comprender que la filosofía actual se inclina á la experimentación: el que se halla apegado á una escuela no puede buscar con imparcialidad la verdad, porque empieza sus tareas con ideas preconcebidas, y solo el que se abandona en brazos de lo que la naturaleza le enseña es el verdadero amante de la justicia.

La filosofía especulativa es, pues, una constante traba á la civilización de la humanidad, y si quedan aun hombres de buena fe que amen todo adelanto, arrojense en brazos de las ciencias experimentales, causa suprema de la verdad y del progreso social.

EDUARDO ZAMACOIS.

¿CÓMO ESTAMOS!

Algunas veces nos hemos ocupado de cuestiones religiosas que han llamado la atención de nuestros lectores y han contribuido

¿a entender la ira de nuestros fanatizados contrarios, de nuestros encarnizados enemigos; los cuales no teniendo argumentos para refutar las verdades estampadas en nuestra publicación, nos han negado rotundamente todo lo que respecto a las religiones hemos dicho. Hoy narramos un hecho de fácil comprobación, pues ha tenido lugar en esta ciudad; ¿qué nos van a decir? ¿A qué recursos apelarán? Fácil es adivinarlo.... Dejémosnos de digresiones y vamos al caso.

No hace muchos días, por la festividad de Todos los Santos, que a una joven natural de La Bisbal, sin padre y abandonada de su único hermano, se le presentó una beata diciéndole que si quería ir a servir a unos señores le abonarían una regular mensualidad. La joven aceptó sin titubear lo que se le acababa de ofrecer, yendo a pasar a cierta casa en que le acompañó la señora beata, viéndose con sorpresa rodeada de varias monjas; pero como de repente la sujetaron y se la llevaron al interior. La joven estaba ya encerrada dentro el convento. Grande fue su desconsuelo; grandes fueron las extraordinarias fuerzas que hizo para librarse de su pérdida libertad.

Cuando hacía unas cinco horas que los señores de un cuarto piso que por caridad ampararon a la joven hasta que encontrara colocación se les presentó también una beata pidiendo se le entregaran las ropas y todo cuanto tuviera su protejida. Aquellas be-garonse y ésta les contestó que apeñaría a la fuerza; más, viendo que eran inútiles los medios que empleaba para conseguir su objeto retiróse y no se habló más del asunto. Esto abrió el camino para rescatar a la aludida joven, pues hasta entonces nadie sabía su paradero. Cundió por la ciudad el rumor de que se había encerrado una mujer en el convento conocido por Padre Butinga, y no tardaron en saber en el claustro lo que de público se decía.

Pasó, sin embargo, un día, pasaron dos, y la joven desesperada, amargamente lloraba su cautiverio. O sea el sábado siguiente, ganó la puerta y pudo salir del obscuro y tenebroso laberinto.

Será prolijo ir enumerando los pormenores que se suscitaron y no lo hacemos por falta de espacio; como se oíó las asonadas.

Señores católicos! haced vosotros los comentarios y horrorizos de vuestros mismos actos.

Jota.

ESCARCEOS

En el estado de Jowa (Estados Unidos), una señora llamada Mis Bell Mecks de Dazville, ha sido elegida en las últimas elecciones escolares, para el cargo de Directora de Instrucción pública del Estado.

El viejo continente está de pesame. El nuevo le pasa la mano por la cara. El progreso no quiere tratos con nosotros. Nos deja, como dejados; estamos, de la mano de Dios.

Algunos periódicos se han ocupado varias veces de la educación que debe darse al hijo de la regente. Nosotros creemos que lo más necesario, hoy por hoy, es que sepa correr, pues quizá le sea en breve muy conveniente.

En Madrid, el moro Kandor se ha vestido de europeo. Tal vez por miedo a que no le den una paliza. Tomándolo por moro.

Han sido asesinados de dos trabucazos, en la Coruña, el ex-alcalde de Cagigal y de secretario del juzgado municipal de Oleiros. ¿A la justicia prender? ¿que digo yo!... ¡justiciar! No se puede tolerar, ni lo llevo a comprender.

Dice la Revista Gracense: El señor Cánovas del Castillo ha dicho

ahora que al día siguiente de aquel atentado contra Melilla, debió empezarse el canoneo contra las habitas. ¡Qué gracioso es este señor! ¿Por qué no lo hacía él cuando siendo poder, no una sino muchas veces nos insultaron y acometieron los riffeños. ¿Ahora sale con esas cuando su compañero el duque de Tetuán se cruzó de brazos ante los ataques de los moros?

Pues claro! ¿Cree acaso el Sr. Cánovas que nos chupamos el dedo? Va molt erral de comptes.

La Congregación de ritos de nuevo ahora se dedica a estudiar el expediente de Colón sobre la vida, a fin del beatificarle si está su Historia bien limpia. Ya fue otra vez denegada la beatificación dicha, porquendon. Cristóbal tuvo hijos con no sé qué india. Puede que ahora nuevos datos de autenticidad clarísima hayan probado, sin dudas, que Colón amo a la circa, con buen fin para casarse, y se opuso la familia. Tode el mundo está esperando por si le beatifican por que sin eso Colón no pasa de ser un quidam.

CRONICA

El día trece se cumplieron veinte años que entraron traidoramente las hordas carlistas en Bañolas, sembrando el dolo en aquella desdichada villa. Las víctimas de tan triste jornada permanecerán grabadas en nuestra memoria, hasta que la muerte venga a cortar el hilo de nuestra existencia.

Ametlier, Bover y demás mártires que derramasteis vuestra sangre generosa por el pueblo; y la libertad y la República, la Humanidad os reconoce y deposita una lágrima sobre vuestras tumbas!

A las cuatro de la madrugada del miércoles último, se puso en marcha el Regimiento de Guipuzcoa que guarnecía nuestra plaza, con destino a Melilla.

Desde el día anterior se notaba un movimiento extraordinario por las calles, circulos y cafés, siendo pasto de todas las conversaciones la repentina salida del bravo Regimiento.

Por la noche fué repartido entre los soldados un rancho extraordinario. Según un colega local fueron obsequiados con un gran banquete algunos sargentos, socios de la Sociedad (2) La Odalisca.

Acompañaron a los expedicionarios, una representación de las autoridades provincial y local, estudiantes, circulos y todas las sociedades, y un publico numerosísimo.

En la estación dirigió la palabra a nuestros valientes militares el General divisionario Sr. Salcedo, encomiándonos los deberes que la Patria en ellos tiene confiados, y dando varios vivas a España.

La despedida del Regimiento fué del todo imponente. Impresionado vivamente los soldados ante las muestras de simpatía del pueblo gerundense, desde los vagones del tren saludaban con fuertes gritos de imperceptible entusiasmo al inmenso gentio que ca-

lurosamente aplaudía con atronadores vivas al ejército y a España. Mañana se verificarán las elecciones municipales.

Así, pues, estamos en pleno periodo electoral. El Pueblo debe prepararse para ir a la lucha; pero es preciso que elija hombres consecuentes, de absoluta confianza, probos por su honradez y buena conducta y no chupópteros ó que solo admitan su nombramiento de Concejales por pura vanidad y no para defender los intereses del pueblo. Por todas partes luto y desolación.

¡Pobre España! Parece que Dios la ha dejado de su mano. Si no, que lo digan los sucesos de Melilla y las horribidas catástrofes de Santander y Barcelona. Y que el Diábulo se nos lleve si Dios está por nosotros.

Diez son los candidatos que deberán ser nombrados concejales en las elecciones municipales que del domingo día 13, se verificarán en esta Ciudad. Las vacantes que deben llenarse son dos por muerte de D. Francisco Lopez Peña y D. Bartolomé Ricart, republicanos, y ocho por cesar en el cargo don Buenaventura Carreras, D. Leopoldo Torroella, D. Eusebio Senio, D. Teodoro Palau, D. José Serra y D. José Prats, republicanos, D. Narciso Mazdrea y D. Pedro Prunell, fusionistas.

¡Cuánta uno que ha estado en Melilla, que en la tribu de Frajana existe un mara que tiene treinta años de edad, dos metros de estatura y pesa 150 kilos. Pues bien, este morazo se ha echado por penitencia, que si los españoles declaran la guerra, no ha de alimentarse durante el tiempo que dure ésta más que de la carne de los perros cristianos que el matar. Anade que este mismo sujeto se comió el año pasado en presencia de algunos españoles, dos perdices vivas sin desplumar, las cabezas de veinte gallos con crestas y picos, un conejo crudo, siete tortas de alcauzuz de dos libras cada una y dos culebras asadas.

El miércoles próximo pasado tuvimos el placer de estrechar la mano a nuestro querido amigo y consecuente republicano D. Antonio Passis de La Escala.

Hemos recibido algunas cartas de varios correspondientes nuestros que nos es imposible publicarlas por haber perdido la oportunidad. Entre ellas hay una de S. Juan Lasfont en la que se nos dice haber terminado satisfactoriamente la huelga que sostenían los pa-pereros; otra de Olot sobre el mismo sentido y otras de Figueras, Bañolas, S. Felú de Guixols y Puigcórdoba.

Nuestro querido amigo y correligionario de Bañolas D. Pedro Bartra se halla gravemente enfermo.

No hay que decir con qué gusto veríamos sanara la enfermedad que está aquejando a nuestro amigo dentro breve plazo.

Con el fin de socorrer a las esposas de los socios del Centro de Unión Republicana que han de ingresar en las filas del ejército se ha abierto una suscripción semanal, cuya lista está expuesta en el indicado Centro para que puedan contribuir los generosos socios y particulares bondadosos.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición, un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Cia. Bañeros y Empedernidos general de lotería en Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz, una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a que le to pida.

VARIEDADES

LA PROVIDENCIA

Erased un fraile muy gnapo que hacia vida muy santa, predicando por el pueblo las doctrinas cristianas que el Evangelio contiene en sus saludables máximas; y fieles sus feligreses con fe y ardor le escuchaban, llenando al aire de vitores. llevándose el tralluco en palmas, como el pueblo en el vea de Dios la imagen sagrada, que a los chicos más pilluelos en santos los transformaba; y a las chicas convertía en unas mujeres santas. ¡Oh divina Providencia!

¡Oh milagro! ¡Oh dicha tanta! Desde que es buen fraile vive en aquel pueblo que le ama; Dios en pago a tal bondad y como sublime gracia, demostrando una vez más su poder.

¡Oh prodigio! las mujeres paren con gran abundancia más hijuelos que no llueven higos en Semana Santa, y por eso todo el pueblo, al fraile padre le aclama, llenando el aire de vitores. llevándose al tralluco en palmas.

¡A las mujeres, a las mujeres!

EL RIFFENO. — (Apunte del natural). — Alto, corpulento, renegrido, más que por su propio modo de ser por la vida nómada, salta y se seque que hace. Suele llevar una capa oscura orzada de borlonas pintarrajeada a modo de cascabeles. Algunos se tizan el rostro con pastas de su invención a semejanza de las tribas indias. Llevan rodada la cabeza a modo de turbante la funda de su escarparda. Sus ojos son completamente barbáras y de otros conocidos. No tienen ley ni respetan la agena. Extienden su invencible dominio por toda la costa Norte de Africa, en donde viven por bandadas, saqueando y matando, a su anjojo. Son criminales por instinto e indomables por condición. Nada les asusta cuando se proponen realizar un fin. En sus luchas con los ejércitos extranjeros, han demostrado un fanatismo increíble por su independencia e integridad. Van a la muerte sin temor alguno, esperando que signiera uno de ellos quede con vida para poder conseguir su triunfo. Este es el riffeno; bárbaro, audaz, valiente. Según Edmundo de Amicis, a su lado, el árabe más salvaje es un buen amigo por ningún concepto temible. **Dario Sorul**

LIBERTAD!—Contentaos con la naturaleza, y sed salvajes: Otaiti, por ejemplo, es un paraíso. Solamente que en ese paraíso no se piensa, y más valdría un infierno inteligente que un paraíso bestial. Pero no, no estamos en esa alternativa: seamos la sociedad superior a la naturaleza, si, porque si nada añadís a la naturaleza ¿a qué salir de ella? Contentaos con el trabajo como la hormiga, ó con la miel como la abeja: quedaos en la condición de bestia en vez de elevaros a la de inteligencia reina. Si añadís algo a la naturaleza, seréis necesariamente más grande que ella: añadir es aumentar, aumentar es crecer, engrandecerse. La sociedad es la naturaleza sublimada. Yo quiero todo lo que no tienen las colmenas ni los hormigueros: los monumentos, las artes, la poesía, los héroes, los genios. Llevar pesos eternamente no es la ley del hombre. No, no, no más parias, no más forzados, no más condenados. Quiero que cada uno de los atributos del hombre sea un signo de civilización y un símbolo del progreso; quiero la fraternidad ante el alma. No, no más yugos: el hombre ha sido creado, no para arrastrar cadenas, sino para desplegar alas. No quiero más hombres reptiles; quiero la transfiguración de la larva en lepidóptero; quiero que el gusano se transforme en flor viva y remonte su vuelo.

Vicior Huac

libremente. La nación ya no es más que una sociedad de cooperación inmensa, los instrumentos de trabajo son de la propiedad de todos; los productos están centralizados en vastos depósitos generales. ¿Se ha efectuado tanto trabajo útil? Pues se tiene derecho a otro tanto de consumo social. La hora de trabajo es la común medida; un objeto no vale más que lo que importan las horas que costó el fabricarle, no hay más que un cambio entre todos los productores, el que se verifica por medio de los bonos de trabajo. No más especulación, no más robos, no más tráfico abominable, no más esos y crímenes que la codicia inventa; las jóvenes casadas por causa de su dote, los padres ancianos estrangulados por causa de su herencia; los transeúntes asesinados por causa de su bolsa. No más clases hostiles, patronos y obreros, proletarios y burgueses, y por lo tanto, no más leyes restrictivas, tribunales ni fuerza armada protegiendo un acaparamiento de los unos contra el hambre rabiosa de los otros! No más ociosos de ningún género, y por lo mismo, no más propietarios sostenidos por el alquiler, ni rentistas mantenidos por el azar; no más lujo, en fin, ni miseria... ¡Ah! ¿no es la equidad ideal, la suprema sabiduría, que no haya privilegiados ni miserables, que cada uno consiga por su propio esfuerzo la felicidad, el término medio de la felicidad humana?

Emilio Zola.

MINUTA.—La contradicción absoluta se para las inteligencias actualmente. Toda discusión se desvanece ante una negación radical. Otra consecuencia no menos triste es que todas esas fuerzas intelectuales, divergentes hasta el exceso, corren el riesgo de perderse. Esta dispersión infinita las esteriliza. O bien se exageran, se exaltan, se hinchan, por decirlo así, ellas mismas en la embriaguez de un orgullo demasiado solitario. La infatuación llega pronto y fácilmente en condiciones semejantes. Se pierde el sentido de la medida y el de la realidad desde el momento en que no se encuentra fuera de sí la sola contradicción útil, aquella que existe con las inteligencias, con las que nos encontramos de acuerdo acerca de los puntos esenciales. O bien se pierde valor no encontrando adhesión ni apoyo tan necesarios para dar todo lo que sentimos dentro de nosotros mismos, para expresar fuera de nosotros esta parte desconocida que quedara acaso reducida a un doloroso secreto.

E. Caro.

Por el contrario, ¡unid, merced a la imaginación, estas fuerzas alrededor de un centro común, y ved cómo llegan á ser pujantes y sabias, poderosas por esta misma unión sabias por esta disciplina de los justos contradicciones, por este registro puntual de una libre y sistemática controversia, menos sobre el fondo de las ideas, que es el dominio propio de cada uno, que sobre la manera de conducir las y de aplicarlas al bien común!

E. Caro.

Cuando á los rudos golpes de la suerte siento el horror de mi infelice estado, Viendo en mi daño el mundo conjurado Y sordo á mi querrela el cielo inerte, Tal vez el cofre henchido, el cetro fuerte Envidio de soberbio potentado; Olvido el bien que me reserva el hado Y más refugio no hallo que la muerte. Mas si revuelvo á ti mi pensamiento, Como la alondra que, rayando el día, Sube, y su vista abierto el cielo abarca, Cuando de gozo y tan feliz me siento, Que el cuadal de mi amor no trocará Por los tesoros del mayor manarca.

Shakespeare

TELEGRAMAS

MELILLA

Tánger 15, á las 4:5 tarde.—El movimiento de tropas españolas en el Estrecho tiene preocupadas á las kabilas de Anglerra, que tienen apostados retenes para observar á la plaza y á los fuertes destacados de Centa.

Los principales jefes han venido á Tánger, avistándose con el gobernador. Han expuesto la posibilidad de que los españoles traspasen los límites de su campo, preguntando al gobernador qué actitud deben adoptar.

El gobernador les ha tranquilizado y les ha dado por seguro que no habrá guerra con España.—M.

Tánger 15, á las 6:50 noche.—La última contestación cherifiana á las reclamaciones de España, se refiere á las garantías que se le han pedido para el porvenir, y la indemnización.

El sultán aunque hace objeciones se decide á dar satisfacciones á España.—M.

Madrid 16, á las 8:30 noche.—Confidencialmente sábase que un hermano del sultán ha marchado al Riff, siguiendo desde el interior el camino de Teza y el Muluya.

El legado del emperador ha mandado una especie de ultimatum á las kabilas de Atkalla mandándoles que cesen en sus ataques y reconozcan el derecho de España á la construcción de Sidi Guariaix.

Esta intervención es mirada en Melilla con desconfianza, respecto de sus resultados positivos.—R.

Madrid 16, 8:45 noche.—Ha llegado á Melilla la brigada Rivera, embarcada en Barcelona.

Desembarraron los 50 penados procedentes del presidio de Ceuta.

Los soldados totos de Melilla y del campo están impacientes por combatir de firme á los riffeños.

Corren rumores en la plaza de que el enemigo teme una acción formal, así como se sostiene bien y aun con ventaja en la guerra de escaramuzas y emboscadas. Muchos riffeños dirigiéndose ayer hacia el interior, con unos jinetes, mulos y camiones, cargados en horricos y mulos.—R.

Madrid 16 á las 9:45 noche.—Los riffeños siguen apostados y tiroteando á mansalva á nuestras tropas.

Todos los convoyes son hostilizados. Los penados desafían el peligro custodiándolos. El general Macías ha gratificado á los penados que condujeron el convoy á Cabrerizas.

Ayer fué el general gobernador á reconocer el campamento, y también le tiraron los moros una descarga, saliendo ileso el general por milagro.

El campamento es asediado á todas horas del día y de la noche.

Ayer fué necesario que toda la guardia exterior, formada con tiradores del Mauser y una batería de montaña rechazara al enemigo con nutrido fuego.—R.

Málaga 16, á las 10 noche.—Prosiguen sin parar las obras de atrincheramiento entorno de nuestro campo.

Grandes masas de riffeños se retirán hacia el interior.

Ignórase si huyen de la batalla decisiva que presumen van á presentar los españoles ó si van á recoger municiones que se ha dicho les procuran desde una de las capitales del imperio.—J.

Desgracia.

Madrid 17 á las 11:45 mañana.—Ha habido una catastrophe en la fábrica de pólvora de Oviédo.

Cuatro molinos en que se preparaban los elementos para la pólvora han quedado convertidos en ruinas.

Han sido extraídos dos cadáveres de entre los escombros.

Achécase la voladura á imprudencia de los polvoristas.—R.

Detenciones. Barcelona 17, á las 2 tarde.—Impertérrita en su labor, la policía hizo ayer nuevas detenciones de presuntos anarquistas.

En los centros oficiales corren vientos optimistas, y se cree que están ya en poder de la autoridad el autor ó al menos dos complicados del crimen del Liceo.

SAN MARTIN DE PROVENSAIS

IMP. DE J. TORRENTS Y CORRAL. Triunfo 4.

Ferretería de Francisco Carbó. Platería Gerona.

Fonda del Centro, casa Pitá. Servicio esmerado, buenas y limpias habitaciones. Sucursal: San Feliu de Goxoi.

D. SALVADOR CULÍ

dueno de la gran sastreria situada en la calle de Albareda, número 12, piso 1.º, participa á su numerosa clientela haber recibido un completo surtido para la temporada actual.

Gran Almacén de Granos y Vinos de Felipe Garriga.—Plaza del Marqués de Camps.—Gerona.

OJO

No padecer dolor ni inflamación de muelas.—En este gabinete en el intervalo de diez minutos se cierra radicalmente todo dolor, por medio de sus medicamentos, y por el uso de la Electricidad. Consultas y operaciones gratis los días no festivos de 11 á 12. Polvos para fortificar las encías y limpiar los dientes.—2 reales. Caja. Especifico.

Dientes y Dentaduras Artificiales. Las dentaduras que se colocan en este gabinete serán garantizadas, para comer bien y hablar con perfección. Dentaduras desde 5 pesetas cada diente. Dentaduras completas á precios reducidos.

Se opera á domicilio y se pasa á tomar medida para la confección de dentaduras. Plaza del Correo, n.º 11, Tienda, y Piso 2.º.—Gerona.—Ministral Cirujano Dentista.

Impresiones de toda clase. TRIUNFO, 4. SAN MARTIN DE PROVENSAIS.

Carruajes de Bañolas á Gerona y viceversa. Comodidad y baratura en el servicio. Administraciones. Gerona. Bañolas. Cori. Real. Plaza Turers.

El dueño de la Gran Sastreria Ampurdanesa, D. José Paig Fabregas, participa á su numerosa clientela haber recibido un completo surtido para la temporada actual. Precios en competencia.

Gran Posada Peninsular.—Antigua S. Antonio, de P. Nicolas Hijo.—3, Progreso, 3.—Gerona.

Librero Raola—Impresor. Con puntualidad, esmero y economía se imprimen tarjetas, papeles, sobres, facturas etc., etc. Especialidad en impresión de lujo á varias tintas. Novedad en literatura. Constitución, 11.—Gerona.

AVISO. En la acreditada posada conocida por casa la Quinta situada en la calle del Carmen, número 2, se sirve con extraordinario esmero y economía.

Armería. Cayetano Carbó. Esquina á la Platería.—Gerona. Grande y variado surtido de armas de todas clases á precios sumamente limitados.

Fabrica de CORSES de Tomás Masgrau.—Bañolas.—Calle de Gerona, Bañolas.

Agua de Azahar compuesta de Andrés Farmadas.—Ronda.—Gerona.

Fonda del comercio.—Calle de la Albareda, 5, Gerona.

Almacén de vinos del pais y extranjeros de Juan Comas. Alfonso XII.—Bañolas.—Alfonso XII.

Deposito general de ferretería y quincallería de Jaime Casals.—Rambla de Alvarez, 18 y Plaza de la Constitución, 7.—Gerona.

Bach Hermanos, Fabrica de Jabón. Plaza del Marqués de Camps.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

JOSE PINET ESCARPENTE

Participa a los padres de familia que en el actual recambio deban sufrir sus hijos el sorteo, que esta agencia hace las siguientes proposiciones, admitiendo asegurados hasta el día 31 Noviembre en la inteligencia que para garantir el cumplimiento de los seguros, al efecto ha constituido en una casa bancaria la suma de 5000 pesetas.

- 1.º El asegurado depositará en la mentada casa bancaria la suma de 275 pesetas.
- 2.º Verificado el sorteo si al asegurado le correspondiere por su número la escedencia de cupo, quedan las 275 pesetas a disposición del señor Pinet.
- 3.º Si le tocase servir en los ejércitos de la Península, se devolverán al asegurado 150 pesetas.
- 4.º Si por su número hubiera de servir en los ejércitos de Ultramar con el importe del depósito verificado es de obligación del señor Pinet la sustitución.
- 5.º Además por precios convencionales se juega a la suerte del servicio en la Península y se sustituye por Ultramar.

Horas de despacho, de 11 a 1 Plaza de la Independencia y Galera, 2, 2. Horas de despacho, de 11 a 1

Invitación para participar a la próxima

GRAN LOTERÍA DE DINERO

500.000

Marcos
ó aproximadamente
Pesetas 700,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	premio á Marco	300000
1	idem	200000
1	idem	100000
2	idem	75000
1	idem	70000
1	idem	65000
1	idem	60000
1	idem	55000
2	idem	50000
1	idem	40000
5	idem	20000
3	idem	15000
26	idem	10000
56	idem	5000
106	idem	3000
253	idem	2000
6	idem	1500
756	idem	1000
1237	idem	500
33950	idem	148

18991 Premios á M. 300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110 mil billetes, de los cuales 55,400 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital m. 1. 54, 600 billetes gratuitos importa

Marcos 10,816,45
ó sean casi
Pesetas 15,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 500,000, de la segunda 35,000; asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000 especialmente 300,000, 200,000 Marcos, etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse por esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez sus respectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuenta:

- 1.º Billeto original entero: Pesetas 9
- 1.º Billeto original, medio: Pesetas 4.50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible pero siempre antes del

30 de Noviembre de 1893.

VALENTIN Y COMP.ª BANQUEROS
Ejercicio general de lotería
HAMBURGO.
Alemania

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ALPARGATERIA

JUAN DE LA CRUZ Y PRUNELL

Situado en la calle de S. Francisco núm. 10.

En este establecimiento se encontrará toda clase de objetos concernientes á su ramo á precios sumamente limitados.

ZAPATERIA "LA ECONÓMICA,"

PEDRO LLOBERAS

Calle de la Cort-Real número 21. — GERONA.

El dueño de este Establecimiento pone en conocimiento del público que en su Zapatería encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida. — BOTINAS para caballero, desde 8 pesetas arriba.

También encontrarán toda clase de Calzado para niños niñas á precios reducidos.

NADA DE FABRICA, TODO A MANO — Perfección, Solidez, Elegancia, Baratura

GRAN FOTOGRAFIA de los Sres. BONET Y PUJOL.

ESTA CASA NO TIENE RIVAL EN CLASES NI PRECIOS.

Puerta de Sta. Madrona, 8 y 12, Barcelona. — Sucursal Rambla, 2, Gerona

Seis Retratos 1.50 peseta

6 Retratos Tarjeta Visita, 2 pesetas.
Retratos tamaño natural, á 20 pesetas y toda clase de trabajos fotográficos á precios sumamente económicos, garantizando la duración y perfección de los mismos.

GRAN CREMANTE

BARON DE CRIMONT

CHAMPAGNE

UNICO EXPENDEDOR Y REPRESENTANTE EN ESPAÑA
JOSE NORAT—CAFE—Gerona.

Vinos

legítimos del priorato. Venta al por menor desde 0.20 litro. Al por mayor notorias rebajas.

4, PLAZA DEL CARRIL, 4

Gran Fotografia

LA ARTISTICA

de — **BARTOLOME SERRA**

Situada en la plaza de la Independencia, número 3, participa al público que hace toda clase de trabajos fotográficos á precios sumamente limitados. Se garantiza la perfección y duración de los mismos.

AVISO

Don Juan Vila Oller, pone en conocimiento del público de esta Capital, que ha entrado en posesión del establecimiento de bebidas, titulado casa del Roset, sito en la calle de Mercaders, número 17; estando dispuesto á servir con el mayor esmero tanto en bebidas como en comidas. También se admiten huéspedes á precios convencionales.

TIENDA DE PLÁCIDO BONFILL

Pórticos de la Rambla de la Libertad, 38, y Abeuradors, 2.

En esta casa se encontrará un completo surtido de todo lo concerniente al ramo de **MERCERIA Y PERFUMERIA.**

ESPECIALIDAD

EN JUGUETES

PRECIOS LIMITADÍSIMOS.